
Minvu adjudica estudio clave 
para funicular de Talcahuano

EMPRESA SOLUTIVA SERÁ LA ENCARGADA DE REALIZAR ANÁLISIS DE PREFACTIBILIDAD

El proyecto de un funicular para 
Los Cerros de Talcahuano sigue 
avanzando.  Si a fines de abril el 
Ministerio de Vivienda y 

Urbanismo (Minvu) anunciaba la 
licitación de un Estudio de 
Prefactibilidad para la construc-
ción que pretende unir a San 

Vicente con el sector de Monte 
Redondo, de modo de crear una 
alternativa a la tradicional subida 
La Gloria, transcurridos los 

meses, ese proceso se desarrolló 
según lo planeado y hoy se 
encuentra adjudicada y en fase de 
firma de contrato con la empresa 

que hará el Estudio. La seremi de 
Vivienda, Claudia Toledo, confir-
mó la información. 

Proyecto busca ofrecer una alternativa para quienes viven en el lado sur del sector Los Cerros. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEONARDO MANRÍQUEZ 
Académico FACEA UCSC

Las cifras del Banco Central de 
Chile para el segundo trimestre 
de 2024 muestran un crecimien-
to del PIB en 11 regiones, aunque 
este no es homogéneo (ver figu-
ra 1). Al segmentar por sectores 
como Industria Manufacturera, 
Comercio y Servicios, se identifi-
can clusters regionales con ca-
racterísticas similares, lo que ayu-
da a las PYMEs a aprovechar 
oportunidades emergentes. Este 

¿Comercio favorable para las 
PYMEs? Solo Arica y Parinacota 
cae (-0.67%), mientras que las de-
más regiones crecieron un 4.75% 
en promedio. Esto representa 
una oportunidad para las PYMEs 
de expandir su comercio electró-
nico y mejorar sus plataformas 
para alcanzar a más consumido-
res. Además, al ofrecer productos 
sostenibles, pueden atraer nue-
vos clientes y fomentar un entor-
no de producción responsable.  

En conclusión, agrupar regio-
nes por su crecimiento secto-

rial es clave para guiar las 
decisiones de las PYMEs en 

Chile. Al identificar las caracte-
rísticas de cada región, pueden 
adaptar sus estrategias y maxi-
mizar oportunidades. Este enfo-
que les permite capitalizar ten-
dencias emergentes y fomentar 
un entorno sostenible. La capaci-
dad de las PYMEs para enfrentar 
estos desafíos será fundamental 
para el desarrollo equilibrado de 
sus comunidades y del país.

des industrias para lograr estabi-
lidad financiera a mediano-largo 
plazo. En cambio, las PYMEs en 
regiones con menor crecimiento 
deben enfocarse en nichos espe-
cíficos del mercado, buscando fi-
delizar a un grupo de clientes con 
demanda más estable. 

¿Incertidumbre para las 
PYMEs en Servicios? Magallanes, 
Coquimbo, Araucanía, Metropo-
litana, Ñuble, Arica y Parinacota, 
Valparaíso, Atacama, Biobío, 
Aysén, Los Ríos, Los Lagos, 
Maule y O’Higgins crecen 
en promedio un 0.46% en 
este sector, mientras que 
Antofagasta y Tarapacá caen un 
0.29%. Las PYMEs en regiones 
con crecimiento pueden enfocar-
se en capacitar personal y adop-
tar prácticas sostenibles para 
atraer demanda. Por otro lado, 
las PYMEs en regiones con caída 
deben formar alianzas locales y 
digitalizarse para ofrecer servi-
cios más atractivos y alcanzar 
nuevos grupos de interés. 

enfoque ayuda a revelar similitu-
des económicas en base a creci-
miento e importancia relativa 
sectorial del segundo trimestre. 

¿PYMEs en regiones con fuerte 
crecimiento en IM?: Antofagasta 
y Tarapacá destacan con un cre-
cimiento promedio del 7.53%, 
frente al 1.72% de otras regiones. 
En estas áreas, las PYMEs pue-
den diversificarse y establecer re-
laciones comerciales con gran-

Crecimiento desigual en 
Chile: Oportunidades 
para PYMEs

CAROLINA MORAGA PAREDES 
Académica Facultad de Medicina, U. Central 

Este año, el Día Internacional 
de las Personas Mayores nos invi-
ta a reflexionar sobre el tema “En-
vejecer con dignidad”, destacando 
la importancia de reforzar los sis-
temas de apoyo y cuidado para 
mejorar la calidad de vida de las 
personas mayores en todo el mun-
do. Desafortunadamente, en nues-
tra sociedad, muchas personas 
mayores enfrentan barreras que 
limitan su posibilidad de envejecer 
dignamente. Estas dificultades 
provienen de factores sociales, cul-
turales, económicos y educacio-
nales, tanto individuales como es-
tructurales. El derecho a una vejez 
digna no siempre se ve garantiza-
do, y en gran parte, esto se debe 
a la forma en que nuestra so-
ciedad percibe y trata a las 
personas mayores. 

Una de las grandes barreras es la 
discriminación por edad, también 
conocida como Edadismo. De 
acuerdo con el Informe Mundial 
sobre el Edadismo de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) de 
2022, esta forma de discrimina-
ción no sólo reduce la calidad de 
vida de las personas mayores, sino 
que también aumenta su soledad 
y aislamiento, restringe su capaci-

sidad de sistemas de atención que 
respeten las particularidades de 
las diversas trayectorias de enveje-
cimiento, asegurando que se reci-
ban apoyos acordes a las necesida-
des y circunstancias. 

Sólo si comenzamos a cambiar la 
narrativa, podremos construir una 
sociedad que no tema envejecer, 
que valore a la población mayor y 
garantice su derecho a una vida 
plena y digna. Es una oportunidad 
para reafirmar nuestro compromi-
so con un futuro en el que todas las 
personas envejezcan con dignidad, 
respeto y participación plena en la 
sociedad, hasta el final de su vida.

dad para expresar su sexualidad y 
eleva el riesgo de sufrir violencia y 
abuso. Estos factores afectan la sa-
lud mental y física de las personas 
mayores, pudiendo disminuir su 
esperanza de vida. 

En este contexto, es fundamental 
que como sociedad tomemos me-
didas para combatir el edadismo. 
Una de las vías para lograrlo es a 
través de los medios de comunica-
ción, que juegan un papel clave en 
la construcción del imaginario co-
lectivo sobre la vejez y el envejeci-
miento en la población. La forma en 
que los medios presentan a las per-
sonas mayores influye directamen-
te en cómo la audiencia percibe el 

envejecimiento, en el fondo si 
solo se destacan imágenes de 
enfermedad y fragilidad, esta-

remos perpetuando estereoti-
pos negativos, base para la exclu-
sión social de la población mayor. 

En Chile, hemos visto avances 
en la representación mediática de 
la vejez. Cada vez más, las teleseries 
incluyen personajes mayores en 
roles protagónicos, mostrándolos 
como sujetos plenos, con vidas ac-
tivas y significativas. Además, en 
los últimos años, la prensa, los es-
pacios radiales, cuentas de Insta-

gram, podcasts, han comenzado a 
explorar relatos y experiencias de 
envejecimiento, contribuyendo a 
modificar esa imagen histórica que 
asocia la vejez con dependencia y 
enfermedad. 

La Gerocomunicación, o comu-
nicación sobre el envejecimiento, 
es clave para transformar la per-
cepción social de la vejez. Al mos-
trar una imagen diversa y realista 
de las personas mayores, los me-
dios no solo combaten estereoti-
pos, sino que también respaldan 
políticas públicas inclusivas que 
reconocen la variedad de formas 
de envejecer. Reforzando la nece-

Construcción de un 
Envejecimiento digno 

Como cada 2 de octubre se ce-
lebra el Día Nacional del Medio 
Ambiente, promulgado el 14 de 
octubre del año 2014, con el obje-
tivo de crear conciencia sobre la 
importancia del cuidado del me-
dio ambiente y el desarrollo sus-
tentable de nuestro país. 

 
Patricia Rada 
@PatiRadaSalazar 
Hoy celebramos el Día Nacional 
del Medio Ambiente, Esta iniciati-
va nace de la necesidad de gene-
rar conciencia acerca de la im-
portancia de preservar nuestro 
entorno y así recordar la impor-
tancia de cuidar nuestra hermosa 
Región de Los Lagos. Tenemos la 
responsabilidad de proteger nues-
tros recursos naturales y avanzar 
hacia un desarrollo sostenible que 
asegure un futuro próspero para 
las nuevas generaciones. Cuidar 
nuestra tierra, montañas, sus ríos, 
bosques y mares es un compromi-
so de todos. ¡Por un mañana más 
verde y consciente! 
 
Kathy Lizama @kathy_l_a 
En el Día Nacional del #me-
dioambiente destaco el rol de la 
ingeniería #ambiental, que nació 
de la ingeniería #civil: aplicar y 
desarrollar conocimiento y tecno-
logía enfocada en los contami-
nantes ambientales. Así, protege-
mos la salud de la población y la 
del medio ambiente. 
 
Ministerio del Medio Ambiente 
@MMAChile 
En el Día Nacional del Medio Am-
biente, reafirmamos nuestro com-
promiso con la protección de 
nuestra rica biodiversidad y eco-
sistemas. 
 
Rodrigo Valbuena 
@valbuenabasolo 
Hoy, donde todo comenzó, junto a 
@elbuzolloron celebramos el 
#DíaNacionalDelMedioAmbien-
te. No solo hoy, sino siempre, los 
invitamos a cuidar y proteger el 
#MedioAmbiente. Nuestro aporte 
es a través de la #EducaciónAm-
biental con nuestras #Charlas en 
Antofagasta, La Serena, Coquim-
bo y Mejillones. 
 
Pablo Sanfurgo 
@PabloSanfurgo 
Día Nacional del Medio Ambien-
te #2deOctubre.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Incomodidad presente en función de desarrollo fu-
turo. Esa es una de las aristas que se plantean con 
lo que ocurre con las obras del corredor de trans-
porte público del Eje Colón en Talcahuano. La otra, 

e igual de relevante, es la queja de los vecinos por la len-
titud en su ejecución, dada la quiebra de la anterior em-
presa que tenía a cargo el proyecto. 

Hoy, una misma firma es la encargada de llevar a cabo 
el proyecto tiene que completar las etapas 3 y 4 del eje 
y los vecinos alegan que existe lentitud en la ejecución, 
ya que se trata de una vía que deben transitar a diario, 
sobre todo quienes viven entre Puente Perales y Aveni-
da Las Golondrinas, ya que dichas familias llevan años 
esperando el fin de los trabajos y el termino de los des-
víos. “Si uno no sale a las siete y media, por ejemplo, yo 
que tengo que ir a dejar en mi hija a Concepción, no al-
canzo a llegar, porque ya hay tacos a esa hora. Después 
a la vuelta llegó a las 8:20. De Sagrados Corazones a acá, 
mínimo 30 minutos, todos los días”, indicó Bárbara Fi-
gueroa a Diario Concepción. 

En tanto, para Andrea Seguel, otra vecina del sector, 
las dificultades han estado en las obras mismas, el tra-
bajo de las máquinas se percibe en los hogares y es difí-
cil sustraerse a ellos. 

“A mi hijo más chico le ha costado, porque los ruidos 
comienzan temprano en la mañana. Algunos sábados 

Demora en 
Eje Colón 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pobreza y canasta básica 
 
Señora Directora: 

No cabe duda de la relevancia 
de ir ajustando la canasta básica 
para calcular la inflación de una 
manera más representativa, con-
siderando los bienes y servicios 
que efectivamente están siendo 
consumidos según las tendencias 
actuales. Es fundamental que 
esta canasta refleje los hábitos de 
consumo reales de la población y, 
en este sentido, es necesario in-
cluir alimentos saludables, ya que 
se ajustan a las tendencias actua-
les de consumo y promueven el 
bienestar de la sociedad. 

Respecto al impacto en la me-
dición de la pobreza, este ajuste y 
los futuros que se realicen refleja-
rán con mayor precisión la reali-
dad social, evidenciando las difi-
cultades que enfrenta un impor-
tante segmento de la población 
para salir de la pobreza. No se tra-
ta de que una línea de pobreza 
más alta muestre una mayor can-
tidad de personas en situación de 
pobreza, sino que se logrará evi-
denciar la verdadera situación del 
país. 

Por ello, es crucial que se imple-
menten acciones que propicien el 

crecimiento económico, la soste-
nibilidad y la equidad. Solo a tra-
vés de estas medidas se podrá 
avanzar de manera efectiva en la 
superación de la pobreza, garan-
tizando que el desarrollo sea in-
clusivo y beneficie a todos los sec-
tores de la sociedad. 
 
Daniela Catalán Ramírez 
Universidad San Sebastián 
 
Ciudad y cultura 
  
Señora Directora: 

En el presupuesto 2025, el Eje-
cutivo ha destacado la importan-
cia de desarrollar centros cultu-
rales y bibliotecas públicas, una 
medida que no solo enriquece la 
cultura y acceso a las artes, sino 
que también contribuye a mejo-
rar la calidad de vida en las ciuda-
des. 

Sin embargo, también resulta 
fundamental ampliar nuestra vi-
sión. Hace 20 años y con otro ni-
vel de inversiones, el gobierno de-
cidió promover la construcción 
del Estadio Techado del Parque 
O’Higgins (actual Movistar Are-
na), uno de los espacios más con-
curridos de la capital, albergando 
una amplia variedad de eventos. 

Así como invertimos en obras 
públicas esenciales como hospi-
tales, viviendas, escuelas y aero-
puertos, nuestras ciudades tam-
bién deben estar dotadas de in-
fraestructura para el arte, lo que 
enriquece nuestra cultura y patri-
monio. 
 
Álvaro Peña 
Académico PUCV-CPI 
 
Formalización 
 
Señora Directora: 

Noticia, la formalización de 
autoridades de carabineros por 
supuesta “omisión” ante excesos 
de violencia de agentes del or-
den sobre victimas desprotegi-
das durante el llamado “estallido 
social”; y para entender a cabali-
dad, ¿podría aclararse más, si se 
trata de estallido social o delic-
tual?, pues hay confusión sobre 
¿qué diferencia hay entre mani-
festación social pacífica o vio-
lenta y/o delictual?; nuestra so-
ciedad necesita más claridad al 
respecto y ustedes autoridades 
tienen la palabra y la mayor res-
ponsabilidad. 
 
José Manuel Caerols Silva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

también, a las 8 de la mañana. Entonces, ha sido bastan-
te molesto y desgastante en realidad. Sobre todo, las vi-
braciones, porque es como que se estuviera temblando 
constantemente”, dijo. 

También se planteó como problema que habría mala 
señalética en el lugar, lo cual es otra complicación. 

Desde el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, la sere-
mi Claudia Toledo, indicó que entiende los reclamos de 
los vecinos dada la magnitud de las obras. y apeló a la 
paciencia de las personas. “Sabemos que realizar estas 
intervenciones de una magnitud bastante considerable, 
genera inconvenientes para las vecinas y vecinos de los 
sectores aledaños, por eso es que siempre reitero el 
agradecimiento a quienes viven cerca, no sólo de esta 
obra, sino de todas las obras donde llegamos a interve-
nir, alteramos el quehacer diario”. 

La misma autoridad regional pidió paciencia a los 
vecinos. Efectivamente, para avanzar en calidad de 
vida, en el caso del desarrollo de obras de mejora-
miento urbano, se generan incomodidades. En este 
caso, lo importante es que se concrete con máxima 
velocidad. Es evidente que el quiebre de una empre-
sa es un hecho fortuito y no es responsabilidad del 
mandante. Sin embargo, su obligación es acelerar al 
máximo las fases de termino de un proyecto, una vez 
reasignado.

Para avanzar en calidad de vida, 

en el caso del desarrollo de obras 

de mejoramiento urbano, se 

generan incomodidades. En este 

caso, lo importante es que se 

concrete con máxima velocidad.

¡
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Quienes postulan al cargo de Gore se refirieron 
a los $133 mil 172 millones propuestos por la 
Dipres y que ahora deberán ser evaluados en el 
Congreso. Llaman a parlamentarios locales a 
defender un monto mayor.

Aspirantes a gobernador regional 
califican de “insuficiente” 
presupuesto presentado para 2025

GOBERNADOR DÍAZ TAMBIÉN ABORDÓ EL TEMAAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Tras el ingreso de la Ley de 
Presupuesto 2025, la Dirección 
de Presupuestos de Chile (Di-
pres) dio a conocer de forma ofi-
cial que la propuesta de cifra de 
inversión y funcionamiento para 
el Gobierno Regional del Biobío 
es de un total de $133 mil 172 mi-
lones, específicamente $123 mil 
839 millones corresponden a in-
versión regional.  

Lo propuesto por la Dipres es 
a los $168 mil millones solicita-
dos por el Gore Biobío para el 
próximo año, aunque represen-
ta, relacionado con el fondo de 
inversión, un aumento de un 
11% respecto de los $111 mil mi-
llones asignados con el mismo 
fin para el 2024. 

Bajo ese contexto, los postu-
lantes a gobernador regional en 
el Biobío se refirieron al monto 
otorgado para 2025, el que aho-
ra debe ser estudiado y aproba-
do por el Congreso, consideran-
do que el presupuesto deberá 
ser ejecutado. Los aspirantes 
coincidieron en que la cifra pro-
puesta es insuficiente, e hicieron 
un llamado al Gobierno y a los 
Congresistas para que pueda ser 
aumentada.  

Fernando Peña, carta del Par-
tido Republicano al Gore, en-
fatizó que “es un presu-
puesto insuficiente y de 
más está decir que el 
presupuesto regional 
es una herramienta 
clave para impulsar 
el crecimiento 
económico, per-
mite más inver-
sión en infraes-
tructura, pue-
de mejorar la 
conectividad 
y, en definiti-
va, mejorar la 
calidad de 
vida de las 
personas de 
la Región”.  

En la misma 
línea, el aspi-
rante de Repu-
blicanos com-
plementó que 
“esperamos que 
las autoridades de 

des dolores de nuestra querida Re-
gión del Biobío”.  

Por su parte, el candidato a go-
bernador del Partido Igualdad, Ja-
vier Sandoval, apuntó a que el au-
mento en relación de sólo un 11% 
para inversión regional se debe a la 
actual administración del Gore y 
dijo que “cuando un gobierno regio-
nal ha sido incapaz de prevenir, per-
seguir y mucho menos sancionar la 
corrupción, poco incremento pue-

de exigirle al Estado a ni-
vel central”.  

Es así como 
Sandoval  

e x p l i -

có que “lo que nosotros estamos 
demandando es la inclusión de una 
glosa especial en la Ley de Presu-
puestos 2025 para la recuperación 
económica y socioambiental de la 
Región, con referencia a lo que se le 
asignó en el 2024 a la región de Mau-
le, solo por inundaciones, y que su-
peró los $185 mil millones”.  

Asimismo, para el aspirante del 
Partido Igualdad, el presupuesto 
para el próximo año  debe ir enfoca-
do hacia “financiar programas so-
ciales, obras de reparación y recons-
trucción de los daños socioambien-
tales de las catástrofes, así como 
mitigación de la crisis industrial, 
promoviendo el empleo y fomento 
de las mipymes regionales (...) eso 
implica una glosa presupuestaria 

para un plan de inversión y com-
pensación regional”. 

Mirtha Encina, candida-
ta del Partido de la Gen-

te (PDG), consultada 
sobre la propuesta de 

recursos para el Go-
bierno Regional de 
Biobío, indicó que 
La Región enfren-
ta un deterioro 
significativo en 
su desarrollo, lo 
que requiere 
una mayor in-
versión presu-
puestaria en 
áreas clave 
como econo-
mía, seguri-
dad, salud, 

educación y vi-
vienda.  

“Los presu-
puestos del 2024 y 

ahora del 2025 son 
insuficientes, por lo 

que se hace un llama-

$123 millones
corresponden a monto de inversión que dispondrá el futuro  

Gobierno Regional.

nuestra Región estén a la altura 
para asegurar que se asignen los 
recursos necesarios para 
cumplir con las me-
tas y combatir 
los gran-

ILUSTRACIÓN ANDRÉS OREÑA P.
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 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

do a los parlamentarios de la 
zona a defender los intereses de 
la región y promover un aumen-
to de presupuesto”, afirmó la car-
ta del PDG.  

En esa arista, Encina proyec-
tó que, en una eventual adminis-
tración del Gore, “aseguraremos 
la transparencia y el buen uso de 
los recursos públicos, corrigien-
do las deficiencias de la actual 
gestión, investigada por irregu-
laridades. Esto es esencial para 
garantizar que los fondos se des-
tinen adecuadamente y promo-
ver el desarrollo sostenible”. 

Quien también tuvo una mi-
rada crítica respecto de lo pro-
puesto para el Gore Biobío, fue 
el candidato del oficialismo, Ale-
jandro Navarro, quien apuntó 
que ha existido un castigo en los 
fondos destinados a la zona y 
realizó un llamado a los parla-
mentarios de la Región.  

“Yo espero que haya unani-
midad en los nueve diputados y 
los tres senadores para actuar de 
manera conjunta y exigir la re-
posición de un presupuesto en 
tendencia progresiva de creci-
miento”, manifestó Navarro.  

Igualmente, el exsenador se-
ñaló que, a pesar de las investi-
gaciones que se están realizan-
do por el Caso Convenios, “la 
Región no puede ser castiga-
da, porque no pierde el gobier-
no regional, pierden los ciuda-
danos y ciudadanas, pierden 
las organizaciones que han he-
cho la pega bien, que se han es-
forzado y no pueden pagar los 
errores de otros”.  

A su vez, el otrora senador 
hizo un emplazamiento directo 
al Ejecutivo y declaró que “espe-
ro que esto sea recuperable y 
que Mario Marcel -ministro de 
Hacienda- entienda que la Re-

está muy en línea con lo que has 
propuesto en tu programa”, con-
cluyó. 

 
Gobernador Díaz 

Por su parte, el actual gober-
nador, Rodrigo Díaz, también 
se refirió a lo presentado por la 
Dipres y sostuvo que “la impre-
sión primera que puedo decir 
es que estimo que es poco dine-
ro. Nosotros aspirábamos una 
cifra que anduviera un poco so-
bre los $160 mil millones”. 

Bajo el mismo contexto de la 
propuesta, Díaz presentó al pre-
sidente del Senado, José García 
Ruminot, una serie de indica-
ciones para la ejecución de los 
recursos en regiones, donde 
planteó la necesidad de quitar 
algunas normas restrictivas, ar-
gumentando que requieren do-
ble trámite o dificultan el uso 
de los dineros. 

“Durante el año 2024, la actual 
Ley de Presupuestos ha puesto 
algunas restricciones muy per-
tinentes destinadas a cuidar el 
buen uso de los recursos públi-
cos, pero algunas de las normas 
que se han señalado son restric-
tivas para la ejecución, impli-
can doble trámite, hacen más 
difícil ocupar adecuadamente 
los recursos públicos. Así que 
he hecho llegar también obser-
vaciones en esa materia”, seña-
ló el gobernador. 

Sobre la discusión del Presu-
puesto en el Congreso, Díaz in-
dicó que “en general los montos 
varían extremadamente poco 
desde la indicación original que 
hace la Dirección de Presupues-
tos, lo que definitivamente 
aprueba el Parlamento”.
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gión del Biobío está en un proce-
so de elección para renovar el 
gobierno regional, se van a co-
rregir los errores y se va a cuidar 
el dinero”. 

Paralelamente, Sergio Giaca-
man, nombre para gobernador 
por parte de Chile Vamos, des-
tacó el aumento en el monto 
para el Gore con respecto a 2024, 
pero que resulta crucial una ges-
tión eficiente de los recursos. 
“Una buena ejecución presu-
puestaria no solo asegura el uso 
eficiente de los recursos, sino 
que también abre la puerta para 
solicitar futuros aumentos”, 
puntualizó.  

Giacaman aseguró que es vi-
tal definir bien las prioridades de 
inversión con estos fondos y que 
deben destinarse a obras que 
realmente mejoren la calidad 
de vida en la Región, “como in-
fraestructura policial, mejoras 
en conectividad y centros de sa-
lud. Estas inversiones no solo 
generan empleo, sino que tie-
nen un impacto directo en el 
bienestar de la población”, cerró 
la carta de Chile Vamos.  

Desde Demócratas, Ana Ara-
neda, también calificó como in-
suficiente la propuesta de Di-
pres. En este sentido argumen-
tó que “la ejecución de las glosas 
viene en el articulado La cosa es 
que hay dos problemas: Es me-
nos de lo que necesita y no se 
mejoran de manera sustantiva 
las posibilidades de ejecutar de 
manera ágil los recursos y entre-
gar respuestas oportunas”. 

“Esperamos que en la discu-
sión parlamentaria de la ley pue-
dan mejorarse estos aspectos. 
Otra cosa importante es que se 
establecen glosas que fortale-
cen los procesos de rendición 
de cuenta y transparencia. Eso 
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Cementerio de Penco sigue  
en espera: Municipio abre 
nueva licitación y vecinos 
acusan falencias en planificación

SÉPTIMO LLAMADO

Desde 2022 el municipio de Penco 
ha hecho el llamado a licitación en 
siete oportunidades para la materia-
lización del recinto fúnebre munici-
pal, a construirse en el sector ocupa-
do antiguamente por la empresa Chi-
le Algas, en la periferia de la comuna.  

El camposanto contempla la cons-
trucción de un recinto administrati-
vo, salón ecuménico y 296 nichos, to-
dos elaborados en hormigón armado. 
A lo anterior se suma la incorpora-
ción de 50 terrenos familiares, pasos 
peatonales, alumbrado, estaciona-
miento, muros de contención y pai-
sajismo, entre otros.  

A pesar de contar con la autoriza-
ción del Servicio de Vivienda y Urba-
nismo (Serviu) y con el visto bueno de 
los servicios de suministro eléctrico 
y sanitario, la municipalidad tuvo 
poco éxito en adjudicar la obra por 
Mercado Público en licitaciones an-
teriores, incluso debiendo reevaluar 
el monto total de la construcción con 
aporte del gobierno regional en 2023, 
con la intención de facilitar la entra-
da de oferentes a la vigente licitación. 

 
Poco interés del mundo privado 

Bajo este contexto, el alcalde de la 
comuna, Victor Figueroa, expresó 
que han habido por lo menos cinco 
empresas que han ofertado por la ad-
judicación del proyecto a partir de las 
últimas visitas a terreno.  

“Hay empresas que han participa-
do, pero algunas no han cumplido 
requisitos de antigüedad, trayectoria, 
o han postulado mal. (...) La realidad 
es que no hay un cambio importan-
te en conseguir el interés del mundo 
privado en ejecutar esta obra tan ne-
cesaria como el primer cementerio 
público de la comuna”, sentenció.  

Sin embargo, la autoridad comu-
nal adelantó que, de no haber una 
nueva oferta, desde el municipio se 
baraja la opción de reevaluar el pro-
yecto por un nuevo monto, con nue-
vo aporte del gobierno regional para 
hacer la construcción del cemente-
rio más factible.  

“Este proyecto fue aprobado en 
un principio por $1.600 millones, 
pero por la pandemia hubo un au-
mento considerable en el costo de 
materiales y mano de obras, por lo 
que se mandó a reevaluar al Minis-
terio de Desarrollo Social, actuali-
zando los valores a $2.700 millones. 
El hecho de que no haya empresas 
interesadas significa básicamente 
que los fondos siguen siendo insu-
ficientes, por lo que si luego de esta 
séptima licitación sigue sin haber 
ofertas, se tiene que pensar en ree-
valuar y licitar nuevamente por un 

Pese a que el Gobierno Regional realizó una inversión de 
$2.700 millones para la materialización del camposanto, no 
se ha podido concretar la adjudicación correspondiente. 
Esto podría implicar una revalorización de la obra.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

algo menos atractivo.  
“¿Qué empresa va a querer cons-

truir un cementerio en un lugar sin 
sistema de alcantarillado y sin urba-
nización? (...) El proyecto está bien 
ubicado junto a la carretera, pero fue 
mal planificado porque no conside-
ró urbanización”, agregó Sáez. 

El alcalde Figueroa, por otro lado, 
defiende el proceso de licitación, 
afirmando nuevamente que el pro-
blema radica más en el desinterés de 
los privados que en fallas de plani-
ficación del proyecto. “Lo que no 
hemos tenido son empresas intere-
sadas en postular, y quienes los que 
lo han hecho no han cumplido requi-
sitos”, enfatizó.

Leonardo Carrera Zambranos  
contacto@diarioconcepcion.cl

nuevo debió haber estado listo hace 
mucho tiempo atrás si se hubieran 
hecho las cosas como correspon-
de”, comentó.  

Sumado a esto, el representan-
te vecinal indica que no han habi-
do empresas dispuestas a asumir 
la construcción del cementerio 
debido, presuntamente, a la falta 
de urbanización y servicios sani-
tarios, lo cual haría del proyecto 

valor distinto”, afirmó Figueroa.  
 

Problemas en la planificación 
Buena parte de la urgencia para 

ejecutar la obra municipal recae en la 
falta de espacio en el cementerio pa-
rroquial de Penco, lo cual ha implica-
do la sobrecarga del camposanto en 
la forma de nichos construidos de 
forma improvisada, implicando un 
problema sanitario para la comuna.  

Para Rumualdo Sáez, presidente 
de la Unión comunal de Juntas de 
Vecinos de Penco, la urgencia de la 
ejecución del proyecto es extrema 
debido al estado actual del campo-
santo parroquial, que según denun-
cia, no cuenta con espacio para reci-
bir más fallecidos.  

“Está totalmente colapsado. Ya 
hasta están colocando nichos don-
de no corresponde. El cementerio 
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El hecho de que no haya empresas interesadas significa básicamente 
que los fondos siguen siendo insuficientes, por lo que si luego de esta 

séptima licitación sigue sin haber ofertas, se tiene que pensar en 
reevaluar y licitar nuevamente por un valor distinto 

Víctor Hugo Figueroa, alcalde de Penco.“ ”
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En un esfuerzo por proteger y con-
servar la biodiversidad en sus territo-
rios, el alcalde de Chiguayante, Anto-
nio Rivas, ha gestionado reuniones 
con municipios a lo largo de todo 
Chile para avanzar en la creación de 
una Asociación de Municipalidades 
para la Protección de la Biodiversidad. 

Esto para delinear una serie de ob-
jetivos que buscan incidir en políticas 
asociadas a la protección de los eco-
sistemas locales. Iniciativa que tiene 
como meta la preservación de la na-
turaleza y su desarrollo sostenible 
acorde a las particularidades de cada 
territorio. 

“Hemos realizado una reunión 
histórica, donde 9 municipios se 
unieron para avanzar en la asociati-

ALCALDE DE CHIGUAYANTE IMPULSA CREACIÓN DE 
NUEVA ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES PARA LA 
PROTECCIÓN DE LA BIODIVERSIDAD DE CHILE  

vidad nacional en torno al desarro-
llo equilibrado de nuestro país. Hay 
más de 15 millones de hectáreas 
que están en la mirada de este pro-
pósito” indicó el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas. 

También se proponen proveer de 
servicios y equipamiento a los muni-
cipios socios, facilitando los procesos 
de gestión y conservación. Con esto, 
las municipalidades y sus líderes loca-
les, buscan ser un pilar clave en la pro-
tección del patrimonio ambiental de 
sus territorios. 

Para conocer las iniciativas me-
dioambientales de la comuna de Chi-
guayante, puedes comunicarte con la 
Dirección de Medio Ambiente al +569 
8547 3074.

PubliReportaje

Biobío: más de 460 personas 
en situación de discapacidad 
recibieron ayudas técnicas 

Un total de 465 personas en situa-
ción de discapacidad de las ocho co-
munas de la jurisdicción del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), resultaron 
beneficiados este año con la distribu-
ción de 712 ayudas técnicas, en el mar-
co del programa que financia la entre-
ga de este tipo de elementos y que nace 
de un convenio de colaboración entre 
el SSC, el Servicio Nacional de la Disca-
pacidad de la Región del Biobío (Sena-
dis) y el Gobierno Regional (Gore).  

 El monto invertido este 2024 alcan-
zó los $500 millones, lo que se tradujo 
en la compra de alza baños, apoya bra-
zos, bastones canadiense y guiador, 
bicicleta tracción manual handbike, 
notebooks, rampa portátil, sillas de 
ruedas convencional y eléctricas, acce-
sorios del procesador coclear, catres 
clínicos eléctricos, entre otros. 

“Mediante la entrega de estas ayu-
das técnicas buscamos contribuir a la 
inclusión social y al bienestar de nues-
tros usuarios en situación de discapa-
cidad, promoviendo condiciones de 
equidad, seguridad y acceso a una vida 
más digna para todos ellos”, enfatizó el 
director del Servicio de Salud Concep-
ción, Víctor Valenzuela. 

 “Acá logramos articular volunta-
des, no sólo en el discurso de que va-
mos a trabajar por la inclusión, sino 
que hay una voluntad que se concre-
ta en un proyecto que en la Región al-
canza cerca de los 2 mil 400 millones 
de pesos, pensando en la inversión 
que el Gobierno Regional hace en cada 
una de las provincias”, destacó la direc-
tora del Servicio Nacional de la Disca-

pacidad en Biobío, Paulina Fuentes. 
Entre las beneficiarias estaba Veró-

nica Valdebenito, vecina del sector Lo-
renzo Arenas de Concepción que pa-
dece de artrosis. A ella se le entregó un 
alza baños, dispositivo que recibió 
muy agradecida. “Me ayudará a despla-
zarme de mejor forma en la ducha, De 
no ser por este proyecto yo no hubie-
se podido acceder a esta ayuda técni-
ca”, manifestó. 

 Jocelyn Muñoz, deportista nacional 
paraolímpica de paracanotaje en la 
especialidad de canoa polinésica tam-
bién fue favorecida con el programa de 
ayudas técnicas, recibiendo en abril de 
este año una handbike. “Este tipo de bi-
cicleta es complementaria a la silla de 
ruedas estándar y me facilitará el des-
plazamiento, así como además me 
ayudará a fortalecer la musculatura de 
mi extremidad superior, lo que reper-
cutirá para bien en mi rendimiento 
deportivo”, resaltó.

FOTO: SSC

$500 MILLONES

Trató de un convenio de colaboración entre el Servicio de 
Salud Concepción, el Servicio Nacional de la Discapacidad de 
la Región del Biobío (Senadis) y el Gobierno Regional (Gore). 

Diario Concepción 
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Resta el 10% de la 
entrega de útiles 
escolares de Junaeb 
en la Región

PARA 2025 PROYECTAN DISPONIBILIDAD EN MARZO

La entrega de los sets de útiles es-
colares todavía no se ha concretado 
totalmente en la Región del Biobío, 
por parte de la Junta Nacional de Au-
xilio Escolar y Becas ( Junaeb). 

Desde la Dirección Regional del 
Biobío de Junaeb se informó que, a 
esta altura del año, resta un 10% del 
proceso destinado a estudiantes en 
vulnerabilidad social.  

“Se ha realizado un importante 
avance en la entrega de útiles esco-
lares en la Región del Biobío. Actual-
mente, se ha alcanzado un 90% de 
distribución de los sets, lo que va en 
línea con el promedio nacional”, 
confirmó la entidad en el comuni-
cado enviado tras las consultas de 
por Diario Concepción.  

Por lo tanto, establecieron que 
“aún nos queda un margen de un 
10% por entregar, por ello nuestros 
equipos están desplegados en este 
momento para llegar a la cobertu-
ra total en los próximos días”. Cabe 
mencionar que estos datos fueron 
solicitados en primera instancia por 
Diario Concepción el 4 de septiem-
bre y la respuesta fue entregada este 
martes 1 de octubre. 

Finalmente, la directora subro-
gante de Junaeb Biobío, Ana Torres, 
estableció que los sets de útiles es-
colares para el 2025 estarán dispo-
nibles desde las primeras semanas 
de marzo, coincidiendo con el ini-
cio del año académico. 

En cuanto al proceso en algunas 
de las comunas más alejadas y ru-
rales de la Región del Biobío, la en-
trega finalizó, en el caso de Quilaco, 
antes de la semana del 18 de sep-
tiembre. Desde la Municipalidad de 
Negrete aseguraron que “no ha ha-
bido problemas y que estuvieron 
en los plazos”.    

 
Retraso 

El tema del retraso de este proce-
so ha sido ampliamente cuestiona-
do a lo largo de este año, tanto en la 
zona como a nivel nacional.  

De hecho, hace casi tres meses Ju-
naeb señaló a este medio que “la en-
trega de los sets de útiles escolares 
comenzó esta semana (8 de julio) en 
la Región Metropolitana, en los pró-
ximos días comenzará en el resto de 
las regiones y se  informará la fecha 
de entrega en los respectivos esta-
blecimientos”.  

Hasta julio de 2024 varios soste-
nedores del Biobío habían optado 
por  recurrir a recursos propios para 
poder obtener los útiles necesarios 
en el proceso de aprendizaje de los 

alumnos bajo sus administraciones. 
En la edición del 13 de julio de este 

medio, desde la Municipalidad de 
Talcahuano, indicaron que “si bien 
entendemos que existe esta falta de 
útiles escolares, provenientes de Ju-
naeb desde el Daem de Talcahuano se 
mantiene el stock necesario para que 
nuestros alumnos y alumnas tengan 
sus elementos de estudio”. 

Incluso, el ministro de Educación, 
Nicolás Cataldo, en más de una 
oportunidad abordó el tema, don-
de en una ocasión planteó que “te-
nemos que repensar las dinámicas 
internas y administrativas de la Ju-
naeb, y pensar en un proceso de 
modernización, porque entrega ser-
vicios demasiado esenciales para 
que estén sujetos a las competen-
cias y guerras de las empresas que 
proveen los distintos servicios, de 
alimentación, útiles, entre otros”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La  Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas sigue adelanto 
con el proceso en el Biobío. Comunas como Negrete y 
Quilaco han recibido los sets.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Se proyecta una entrega en 
marzo.

Para el 2025
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Centro comercial Hermanos Carrera
AVENIDA LOS CARRERA, ENTRE RENGO Y LINCOYÁN

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Es el sello de la comida 
casera del centro de 
Concepción. CANTORES 

a la hora de 
almuerzo. 

MESAS con comensales. PASILLOS repletos.

Ciudad
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millones de inversión es la 
estimación preliminar del 
monto que necesita para 
construir el  funicular que 
una el plan de San Vicente 
con Los Cerros.

Ese es el periodo de tiempo 
que se estableció en las bases 
de la licitación para los tener 
los resultados. Esto significa 
que, aproximadamente, en 
abril de 2026 estarían listos.

440 días de plazo 
para Estudio 

Funicular en Talcahuano: Minvu 
adjudica Estudio de Prefactibilidad

CONEXIÓN CON SAN VICENTE

El proyecto de un funicular para 
Los Cerros de Talcahuano sigue 
avanzando.  Si a fines de abril el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu) anunciaba la licitación de un 
Estudio de Prefactibilidad para la 
construcción que pretende unir a 
San Vicente con el sector de Monte 
Redondo, de modo de crear una alter-
nativa a la tradicional subida La Glo-
ria, transcurridos los meses, esa lici-
tación se desarrolló según lo planea-
do y hoy se encuentra adjudicada y en 
proceso de firma de contrato con la 
empresa que hará el Estudio.  

La seremi del Minvu, Claudia To-
ledo, confirmó que “ya se encuentra 
adjudicada la licitación para estudiar 
la factibilidad de su ejecución. Es 
decir, analizar las tecnologías exis-
tentes, estudiar la demanda que ten-
dría el sistema, determinar alterna-
tivas de trazado y evaluar los costos 
y rentabilidad de un Funicular o sis-
tema similar, para posteriormente 
diseñar la alternativa más viable”. 

“Lo que esperamos resolver este 
mes de octubre son los detalles ad-
ministrativos para la firma del con-
trato y que comience a desarrollar-
se el estudio”, sostuvo la jefa regio-
nal del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo. 

 
¿Cómo surge la idea? 

De concretarse, este sería el pri-
mer funicular urbano del país que 
se use como medio de transporte 
para una determinada zona y el ori-
gen de este proyecto surgió a nivel 
local como parte del trabajo entre 
el propio Minvu y el municipio, lo ex-
plicó la propia seremi Toledo.  

“En el Estudio de Diagnóstico y 
Plan Maestro de Los Cerros de Tal-
cahuano, en sus propuestas para 
mejorar la conectividad entre este 
sector y el resto de la comuna, se re-
cogió una idea existente de imple-
mentar este sistema, planteada por 
el municipio en el año 2018”. 

“Donde se propuso analizar la 
construcción de un Funicular en la 
zona de la Capitanía de Puerto, para 
diversificar la oferta de transporte, 
especialmente para los peatones 
del sector cercano a San Vicente 
que deben caminar al menos 700 
metros en pendiente para llegar al 
plano o utilizar el transporte públi-
co que circula por la única vía de ac-
ceso vehicular que es la calle Los 
Araucanos y subida de La Gloria”, 
detalló la autoridad. 

 
Nuevo modo  

Así entonces, el objetivo es po-
der generar mediante la construc-
ción y operación de un Funicular, un 
nuevo modo de transporte público 
que permita a quienes viven en el 
lado sur de Los Cerros de Talcahua-
no, facilitarles la conexión con el 
resto de la comuna.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La empresa Solutiva será la encargada de la realización de la iniciativa 
que ofrecerá como resultado un trazado y el tipo de tecnología más 
adecuada. Proyecto busca ofrecer una alternativa para quienes viven 
en el lado sur del sector Los Cerros. 

A UN COSTADO de la 
Capitanía de Puerto de San 
Vicente estaría uno de los 
accesos del futuro 
Funicular en Talcahuano.

Inversión y plazo 
Uno de los temas que definirá el Es-

tudio es la mejor ubicación del Funicu-
lar y en este sentido desde el Minvu en 
la zona, lo importante es que permita 
conectar con otros medios de transpor-
tes de forma de generar integración.  

“Si bien se deben definir en deta-
lle las conexiones, con el Estudio 
de Factibilidad, tendría conexión 
con los buses y colectivos que pasan 
por el Puerto de San Vicente y la es-
tación superior junto con facilitar la 
movilidad peatonal tendría cone-
xión cercana con el transporte pú-
blico que circula hacia el interior de 
los cerros por calle los Araucanos. 

Respecto al costo de materializar 
este sistema de funicular, la cifra la 
arrojará el Estudio, pero existe un 
monto que permite aproximarse a lo 

que se necesitaría y que es una cifra 
abordable, dada la magnitud de 
otras iniciativas en la Región y el po-
sitivo impacto que tendría para los 
vecinos de este sector de la comuna. 

“El costo estimado inicial es de 
$5.300 millones el que podría in-
crementarse según diseño- capaci-
dad de los vagones y otros facto-
res”, cerró la seremi Claudia Toledo,. 

El plazo para la ejecución del Estudio 
de Prefactibilidad es de 440 días corri-
dos, los que comenzarán una vez que la 
empresa Solutiva, que fue la que se ad-
judicó la realización de éste, firme el 
contrato con el Minvu, lo que debiera 
ocurrir durante el presente mes, por lo 
que en abril de 2026 estaría fnalizado.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Recordemos que en este sector de 
Talcahuano no existe ni una sola 
farmacia, supermercado, Centro 
Comercial, industria o Institución 
de Educación Superior. Por lo que 
necesariamente sus casi 40 mil ha-
bitantes deben “bajar” para abaste-
cerse, educarse , trabajar y solucio-
nar sus problemas de salud. 

“El objetivo es generar una al-
ternativa de transporte seguro y 
que ofrezca accesibilidad universal 
para los peatones del sector sur 
poniente de los cerros y que sea 
una alternativa al transporte públi-
co y las escasas escaleras peato-
nales existentes, a su vez, será com-
plementario al Teleférico de Los 
Cerros en estudio por parte del Mi-
nisterio de  Transportes”, agregó 
Claudia Toledo. 

$5.300 
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El Museo de Historia Natural de Concepción lidera la iniciativa 2024, que 
desarrollará actividades en distintas comunas para lograr el mayor alcance e 
impacto del FECI, diseñado con énfasis en la investigación  y conocimiento local 
en torno a distintas aristas como naturaleza, océano, astronomía o crisis climática.

Festival de las Ciencias despliega una 
nueva edición en la Región del Biobío

EVENTO SE REALIZARÁ ENTRE EL 3 Y 6 DE OCTUBRE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“Todo tiene su ciencia” es el lema 
del Festival de las Ciencias (FECI) 
2024, evento gratuito organizado 
por el Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación 
(CTCI) que entre el 3 y el 6 de octu-
bre desplegará en todo Chile más de 
280 actividades dirigidas a todo pú-
blico y en un ambiente familiar de 
celebración, con especial foco en 
niñeces y adolescentes. 

Descentralizar y democratizar el 
acceso a la ciencia y el conocimien-
to en toda la sociedad nacional, pro-
moviendo aprendizajes en un for-
mato lúdico y cercano, es lo que 
busca esta iniciativa que este año 
realiza su sexta versión y que por 
primera vez se organiza junto al 
Servicio Nacional del Patrimonio 
Cultural, por lo que su desarrollo in-
cluirá a espacios públicos como bi-
bliotecas o museos y la ejecución de 
FECI Biobío 2024 está a cargo del 
Museo de Historia Natural de Con-
cepción (MHNC). 

 
FECI 2024 

“El lema de este año busca situar 
a la ciencia en la centralidad de 
nuestro desarrollo, abordando ám-
bitos diversos como las tecnologías, 
el medio ambiente o la democracia”, 
relevó Gustavo Núñez, seremi de 
CTCI para la Macrozona Centro 
Sur, que abarca entre las regiones de 
O’Higgins y Biobío. 

FECI 2024, particularmente, se 
ha orientado a realzar la trascen-
dencia de la ciencia en todas las 
áreas del saber para afrontar desa-
fíos e impulsar el progreso con im-
pacto del presente al futuro. 

En ese sentido relevó que “Biobío 
es un territorio de ciencia y quere-
mos relevar cómo las investigacio-
nes científicas que se hacen en esta 
Región se vinculan con el desarro-
llo regional, buscando dar respues-
ta a las principales problemáticas 
que enfrentamos”. 

“La programación que hemos pre-
parado tiene énfasis local y las 17 
actividades buscan relevar el traba-
jo de investigación y divulgación que 
realizan las diversas personas e ins-
tituciones que históricamente cola-

FOTO: MUSEO DE HISTORIA NATURAL DE CONCEPCIÓN

UNA INTERVENCIÓN EN LA 
MUESTRA PERMANENTE 
DEL MHNC es una de las 
iniciativas simbólicas del FECI 
Biobío 2024 y la única que se 
desarrollará los cuatro días.

orden de llegada y otras abiertas. 
La iniciativa más simbólica  de 

FECI Biobío 2024, y la única que se 
desarrollará durante los cuatro días, 
se denomina “Bio Desafío. La Re-
gión frente a la triple crisis ambien-
tal” y es una intervención que se 
realizará en la muestra permanen-
te que está en el MHNC, ubicado en 
Maipú #2359, dentro de la Plaza 
Acevedo, de “Los Dinosaurios”, en 
Concepción.  

“A través de esta intervención que-
remos representar el impacto del ser 
humano en el medioambiente. El 
paisaje ha cambiado y por eso nues-
tra exhibición que presenta ecosiste-
mas regionales también lo hará, pro-
yectando el peligro que enfrentan 
las especies, incluida la nuestra”, ma-

nifestó Eduardo Becker. 
Entre el jueves y sábado se desa-

rrollarán rutas especializadas, un 
seminario sobre acústica submari-
na, cuentacuentos, muestra de do-
cumental sobre la realidad ambien-
tal de Coronel, y una presentación 
que fusionará la astronomía con el 
arte en torno a la historia del Univer-
so desde el Big Bang hasta ahora. 

Y el domingo el FECI Biobío 2024 
cerrará con una “Fiesta de la Cien-
cia” en la Plaza de Penco. La jorna-
da contará con la presencia de los 
reconocidos especialistas divulga-
dores nacionales Paleoandrea y Ga-
briel León, además de shows artís-
ticos y musicales, y stands de dece-
nas de instituciones vinculadas con 
la ciencia y el medioambiente. 

boran con el Museo”, profundizó 
Eduardo Becker, director del MHNC, 
entidad que este 2024 por primera 
vez se hace parte del FECI en Biobío. 

 
Programa local 

Para materializar localmente los 
objetivos del evento nacional, las 
actividades organizadas por el 
MHNC para los cuatro días del FECI 
Biobío 2024 se realizarán en distin-
tos puntos de diversas comunas 
para propiciar que la mayor canti-
dad de personas que habitan distin-
tos territorios puedan acceder, pro-
moviendo el máximo alcance e im-
pacto posible. 

La programación incluye instan-
cias que requieren inscripción pre-
via, otras con cupos limitados según 

17
actividades incluye la programación del FECI Biobío 2024, 
que relevarán el trabajo en investigación y divulgación del 
MHNC junto con investigadores e instituciones que 
históricamente han colaborado. 
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Salud mental: UdeC 
albergará un evento 
de divulgación 

Este lunes 7 de octubre se 
realizará la jornada de “Con-
memoración del Día de la Sa-
lud Mental” en la Facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción (UdeC), en el mar-
co de la efeméride que el mun-
do observa cada 10 de octubre. 

Se trata de una iniciativa de 
divulgación organizada por el 
Departamento de Psiquiatría y 
Salud Mental junto a su Docto-
rado en Salud Mental, con apo-
yo de  la Vicerrectoría de Rela-
ciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio (VRIM) y 
del Programa Nepsam (Neuro-
ciencia, Psiquiatría y Salud 
Mental) de la UdeC. 

 
Programa 

El evento considera la pre-
sentación del libro de “Compi-
lación Investigativa: Psiquia-
tría y Salud Mental en Concep-
ción de la Fenomenología a la 
Epigenética: 1969 A 2024” y el 
proyecto VRIM2437 a cuyo ale-
ro se desarrolló la obra, a car-
go del doctor Benjamín Vice-
nte, psiquiatra y profesor emé-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

rito de la UdeC. 
Además, 12 candidatos del 

Doctorado en Salud Mental, 
programa que lidera el doctor 
Felipe García, mostrarán los 
avances de sus investigaciones 
de tesis. 

Para finalizar se realizará la 
conferencia magistral “Desa-
fíos de la práctica y la investi-
gación en salud mental: ha-
cia el diálogo interdisciplinar 
y su fundamento valórico”,  a 
cargo del doctor Fernando Lo-
las, psiquiatra chileno espe-
cialista en medicina psicoso-
mática de la Universidad de 
Heidelberg (Alemania) y post-
doctoral fellow para investiga-
ciones en Neurociencias de 
los Institutos Nacionales de 
Salud de Estados Unidos. 
La jornada se orienta a todo 
público interesado, es gratui-
ta previa inscripción y se rea-
lizará en el Auditorio Ivar Her-
mansen de la Facultad de Me-
dicina entre 9 y 13 horas. 

Más información escribien-
do al correo nancype-
zo@udec.cl. 

está disponible de forma 
detallada para Biobío y todo 
Chile desde la página web 
www.festivaldelasciencias.cl.

Toda la cartelera 
del FECI 2024

Del 3 al 6 de octubre de 10 a 18 
horas: 

-“Bio Desafío. La Región frente a la 
triple crisis ambiental”, intervención 
de la Muestra Permanente del 
MHNC, con visitas guiadas dirigidas 
a grupos y delegaciones de colegios 
previa inscripción. 

 
Jueves 3 de octubre: 

Rutas (a las 10 horas y con ins-
cripciones) 

-”Biodiversidad del intermareal ro-
coso”: en Playa La Cata de Penco, a car-
go de Erasmo Macaya, director Alga-
lab de la UdeC y especialista del Mu-
seo de la Historia de Penco.  

-”Cerro Caracol. El pulmón de Con-
cepción”: a cargo del especialista Juan 
Machuca, guía del Parque Metropoli-
tano Cerro Caracol. 

- “Bosque costero”: en Parque Mu-
seo Pedro del Río Zañartu (PRZ), a 
cargo del especialista Bastián Gigly, 
miembro de Montaraz, y guías del 
Parque PRZ. 

-“Humedal-Bosque Fósil Coliumo”: 
a cargo del especialista Patricio Zam-
brano y guías del Departamento de 
Turismo de la Municipalidad de Tomé.  

Astronomía (actividades en el 
MHNC abiertas hasta completar aforo) 

-Próximo destino: Marte” (16 ho-
ras): diálogo entre el astrónomo UdeC 
Ricardo Demarco y la títere Estela 
Cósmica con música en vivo a cargo 
de Sebastián Larrea.  

-“Orígenes. La historia de la vida, el 
universo y todo lo demás” (19 horas): 
diálogo entre distintos comunicado-
res científicos, como el físico teórico 
y escritor local Fernando Izaurieta. 

-Seminario “Acústica Submarina”.  
 

Sábado 5 de octubre a las 16 horas 
en el MHNC: 

- Cine y conversatorio “Voces de 
Coronel ante la Crisis Ambiental”.  

 
Domingo 6 de octubre de 15 a 
19.30 horas en Plaza de Penco-
Fiesta de la Ciencia: 

-15 a 16 horas: concierto de Pulso 
Gaiano, banda nacida en la Facultad 
de Ciencias Naturales UdeC en 2011. 

-16:10 a 16:45 horas: charla interac-
tiva sobre dinosaurios con Andrea Yé-
venes, comunicadora y paleontóloga 
conocida como “Paleoandrea”. 

-17 a 17:30 horas: freestyle en torno 
a temas científicos con integrantes 
de la Liga Inmortal  de Concepción. 

-17:45-18:15: charla interactiva con 
el divulgador científico Gabriel León, 
doctor en biología celular y molecular.  

-18:30-19:30: concierto de Newen 
Afrobeat. 

-El espacio contará con 25 stands 
de organizaciones ambientales e 
investigación. 

Programación 
local del Festival 
de las Ciencias 

Viernes 4 de octubre: 
Rutas (a las 10 horas y con ins-

cripciones) 
-“Centinelas del Mar”: en Parque 

PRZ, a cargo del especialista Ricardo 
Jeldres del Algalab UdeC, y guías del 
Parque PRZ.  

- “Ruta endémica”: en Parque Na-
cional Nonguén, a cargo del especia-
lista Bastián Gigly, miembro de Mon-
taraz, y guías del Parque. 

-”Humedal en Penco”: a cargo del 
especialista Juan Machuca y guía del 
Museo de la Historia de Penco.  

- “Cerro Neuque de Tomé”: a cargo 
de los especialistas Natalia Oliva y 
Benjamín Morong.  

En MHNC a las 16 horas: 
-Cuentacuentos “Un anfibio cora-

zón. La verdadera historia de la rani-
ta de Darwin”. 
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Artesanales proyectan baja en precios 
y perjuicio económico ante eventual 
nueva ley de la jibia para Biobío

VÍA LEGISLATIVA FUE PLANTEADA COMO OPCIÓN TRAS PRESENTACIÓN DE PLAN DE REFORZAMIENTO DE LA INDUSTRIA REGIONAL

FOTO: CC.

Proyecto sobre el recurso fue presentado en el Congreso luego que no fuera 
incluido en plan de 32 medidas para la zona, por no concitar acuerdos, según 
explicó el ministro de Economía, Nicolás Grau.

Este miércoles el senador Gas-
tón Saavedra, junto a sus pares 
Sebastian Keitel y Enrique Van 
Rysselberghe, presentó un pro-
yecto de ley sobre la captura de la 
jibia con arrastre de media agua 
para Biobío, tema que formó par-
te de una reunión sostenida en 
dependencias del sindicato de 
Enap, entre el senador y la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la in-
dustria cuya vocería la ejerce Iván 
Montes, dirigente Sindical de 
Enap Petrox. 

“El proyecto de Ley de la jibia es 
para la región del Biobío porque 
debemos ser proactivos y preo-
cuparnos de la situación de de-
sempleo que tenemos. Cuando en 
la vida se cometen errores es jus-
to reconocerlo. Creo que nos equi-
vocamos, tiempo atrás, cuando 
legislamos  en el Congreso para 
desafectar al sector industrial de 
lo que es la pesca de la jibia y, por 
lo tanto, su procesamiento, eso 
significó la pérdida de muchos 
puestos de trabajo que hoy día la-
mentamos, tanto en Talcahuano, 
Coronel y otros lugares donde se 
procesaba la jibia. Este es un pro-
yecto que permitirá la pesca tan-
to del sector industrial como tam-
bién de aquellos que pescan con 
cerco como arte de pesca y espe-
ramos con ello que se repongan 
los empleos”, afirmó Gastón Saa-
vedra. 

El seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo de Biobío, Javier Se-
púlveda, explicó que “como go-
bierno tenemos una postura ini-
cial que está planteada en el 
proyecto de ley de pesca que está 
en discusión. Para saber si habrá 
un cambio en nuestra postura de-
bemos esperar la reflexión que se 
haga al respecto en el Senado 
cuando se discuta el proyecto que 
anunció el senador” . 

Desde la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio Concepción 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

2 de octubre.  
Este miércoles se 
realizó la gestión 
en el Congreso.



14 Diario Concepción Jueves 3 de octubre de 2024

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mica y de desempleo que atravie-
sa la Región y que comenzará a 
agudizarse a raíz del cierre de Hua-
chipato. Esperamos que este pro-
yecto sea acogido y se sume a los 
esfuerzos declarados para defen-
der el trabajo y las vocaciones pro-
ductivas locales. Por lo mismo, es-
peramos que prospere y así activar 
cerca de 1.700 puestos de trabajo 
en el corto plazo, así como también 
el abastecimiento a pequeñas y 
medianas empresas procesadoras”.  

Precisamente, esta idea no fue 
incluida en el plan 

de 32 medi-
das para la 
zona por 
no conci-

tar acuerdos, 
según explicó el 

Gobierno. 
En tanto, 

Juan Car-
los Gonzá-
lez, presi-
dente del 
Sindicato 
de Capita-
nes de Pes-
ca comen-
tó respecto 
de la pre-
sentación 
de un pro-
yecto de ley 
de la jibia, 
“sin duda es 
importantí-
simo, es una 
medida a 
corto plazo 
que genera-
rá mucho 

trabajo, con la activación econó-
mica de un sector que es principal 
en la Región en cuanto a la pesca 
donde caletas como Puerto San 
Vicente, Tumbes o Talcahuano se 
verán muy beneficiadas”.   

Vale recordar que en una de sus 
últimas visitas a la zona, el minis-
tro de Economía, Nicolás Grau, 
se refirió al tema, expresando que 
“lo que siempre planteamos en 
las reuniones con los empresarios 
y los sindicatos, es que prefería-
mos orientar el plan en materias 
con amplios consensos en la Re-
gión y que este era un tema en 
que se podía construir consensos 
en la Región y que era algo que se 
podía canalizar a través de la ac-
ción de los parlamentarios porque 
no es un tema que requiera inicia-
tiva desde el Ejecutivo y podría 
ser planteado en el parlamento”.

(CPC-Biobío), su ge-
rente general, Ro-
nald Ruf, manifes-
tó que “la pesca 
de la jibia estaba 
funcionando has-
ta que se deter-
minó el que no 
podía ser siendo 
capturada por 
arrastre. Hoy tene-
mos la posibilidad de 
volver a soñar para que 
más de 1.700 personas, 
casi todas mujeres, pue-
dan volver al proceso 
del producto para con-
sumo humano”.   

 
Rechazo de  
sector artesanal 

La idea de abrir una 
alternativa a la captura 
de la jibia surgió en me-
dio de la crisis de Hua-
chipato, como una 
eventual manera de mi-
tigar el impacto de pla-
zas de trabajo en la 
zona, tras el cierre de la 
usina. 

Desde el sector arte-
sanal también hay opi-
niones al respecto. Cris-
tián Arancibia, presi-
dente de la Federación 
Regional de Pescadores 
Artesanales, Ferepa 
Biobío, señaló que 
“consultadas las bases 
de la organización, nos 
encontramos con pes-
cadores preocupados 
de su futuro y están en 
contra de modificaciones que per-
mitan a la industria y a la flota 
cerquera artesanal la captura con 
cerco o arrastre y otros en que 
existe voluntad de abrirse a esa 
posibilidad. Pero, por sobre todo, 
les interesa que se garantice que 
la industria tenga un comporta-
miento ejemplar en no dejar de 
comprarles, no bajar los precios, 
y que se realice un monitoreo efec-
tivo de la condición del recurso ji-
bia que prevea asegurarlo en el 
tiempo”. 

En línea con lo anterior, el pre-
sidente del directorio de Ferepa 
Biobio, no concuerda con que el 
recurso jibia sea una alternativa 
para dar solución a la crisis de 
empleo que se ha generado en la 
zona por el cierre de Huachipato. 
“Esto debe ser analizado en su 
contexto global, entender que la 
modificación legal planteada, que 
permita a la industria pesquera y 
la flota cerquera artesanal puedan 

capturar jibia con arte de cerco, 
no es certeza alguna de que se po-
drá absorber la mano de obra que 
quedará cesante luego del cierre 
de la siderúrgica, entenderlo así, 
es un grave error”, dijo.  

Del mismo modo, Cristián 
Arancibia añadió que “hoy son 
cientos los pescadores artesana-
les que trabajan y hacen el esfuer-
zo sobre el recurso jibia, los que 
abastecen las plantas de proceso 
de la región del Biobío y, por tan-
to, debe considerarse en esta 
ecuación. El impacto que podría 
tener en el precio del recurso jibia 
que se permita la operación con 
red de cerco o arrastre sobre este 
recurso; la oferta disponible au-
mentaría considerablemente, lo 
que impactaría indiscutiblemen-
te en el precio del producto de-
sembarcado, generando un per-
juicio económico importante 
para los pescadores artesanales 
que realizan el esfuerzo de ma-

nera más sustentable y los impac-
tos que se podrían generar en la 
escasa biomasa de este recurso 
disponible en la actualidad”.  

El dirigente de los pescadores 
artesanales expresó además un 
llamado de Ferepa Biobío “a ser 
responsables en las propuestas, 
que a la vista de la urgencia pue-
den parecer muy positivas para un 
sector, pero que de ser considera-
das, podrían afectar gravemente 
al sector artesanal que ha volca-
do esfuerzos económicos y hu-
manos importantes en esta lucha 
por el resguardo de uno de los po-
cos recursos pesqueros disponi-
bles para el sustento familiar”. 

 
Pescadores Industriales 

Por su parte, desde Pescadores 
Industriales de Biobío valoraron 
las gestiones del senador Gastón 
Saavedra “para explorar todas las 
herramientas que permitan cola-
borar en contener la crisis econó-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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PubliNota

¿AUMENTAR  
LA PGU  
DESINCENTIVA 
LA COTIZACIÓN 
FORMAL?

En la discusión previsional histórica, siem-
pre aparece de vez en cuando el argumento 
de que al mejorar el pilar solidario, en este 
caso la pensión garantizada universal o PGU, 
se genera un desincentivo a la cotización 
formal. Lo cierto, es que no existe ningún es-
tudio que corrobore que al mejorar el pilar so-
lidario las personas coticen menos, por lo que 
finalmente es más bien un argumento erró-
neo de quienes quieren desviar la discusión 
previsional a otros ámbitos. 

Distinto es por ejemplo, el factor del creci-
miento económico, en donde a mayor creci-
miento económico, mayor contratación for-
mal, y por el lado opuesto, a menor crecimien-
to económico, menor cotización formal, tal 
como muestra la disminución de cotizantes 
formales en los últimos años. 

La cotización previsional para trabajadores 
a honorarios, independientes e informales, 
siempre ha tendido a cero, pues en nuestro 
país no existe una cultura de seguridad so-
cial. Por lo mismo, la reforma previsional del 
año 2008 instauró la obligatoriedad a cotizar 
para los trabajadores a honorarios, pero nue-
vamente se fue postergando año a año, has-
ta hace poco, en donde se dio inicio finalmen-
te, pero priorizando otras prestaciones de se-
guridad social, por sobre el ahorro previsional 
para la vejez. 

Ahora, dentro de todas las políticas públi-
cas, la pensión garantizada universal es lejos 
de las más eficientes, pues los dineros públi-
cos llegan directamente al bolsillo de nues-
tros pensionados -sin una burocracia estatal 
costosa de por medio-, y desde el bolsillo de 
nuestros pensionados vuelve directo a la eco-
nomía, pues al tener bajos ingresos, todo di-
nero que reciben lo ocupan en sus gastos 
mensuales. 

Por otro lado, en los países con sistemas de 
reparto, los recursos destinados para el com-
promiso de pago de pensiones son muy su-
periores a lo que destina nuestro país, por lo 
que aún hay espacios de seguir fortaleciendo 
la PGU si nos comparamos con otros países. 

Finalmente, aumentar la PGU e incentivar 
la cotización formal no son excluyentes, pero 
se necesita transmitir al sector de los indepen-
dientes e informales todos los beneficios de-
trás de cotizar, entre ellos el derecho a licen-
cia médica, seguro de invalidez y sobreviven-
cia, accidentes y enfermedades laborales, 
etc, y simplificar el pago de las cotizaciones 
previsionales, de manera que un sector im-
portante de nuestra fuerza laboral sienta que 
lo paga no es una plata perdida, sino por el 
contrario, un resguardo ante distintas even-
tualidades comunes que imposibilitan el ge-
nerar ingresos mes a mes. 

EN EL TRIMESTRE JUNIO-AGOSTO DE 2024

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La tasa de desocupación 
de la población extranjera 
en Chile fue de 6,9% duran-
te el trimestre junio-agosto 
de 2024, contrayéndose 0,9 
puntos porcentuales en doce 
meses, de acuerdo con los 
resultados entregados en el 
Boletín de Empleo de Pobla-
ción Extranjera de la Encues-
ta Nacional de Empleo 
(ENE), elaborado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísti-
cas de Chile (INE). 

 En la estimación del total 
de personas extranjeras, se 
observó un alza de la fuerza 
de trabajo (1,8%) que fue me-
nor a la presentada por la po-
blación ocupada (2,7%). Por 
su parte, las personas deso-
cupadas disminuyeron 9,1%. 

 En doce meses, las tasas de 
participación y de ocupación 
se situaron en 81,9% y 76,2%, 
creciendo 1,2 puntos porcen-
tuales y 1,7 puntos porcen-
tuales, en cada caso. 

 Por sector económico, la 
expansión de la población 
ocupada fue influida princi-
palmente por hogares como 
empleadores (50,6%), comer-
cio (7,4%) y alojamiento y ser-
vicio de comidas (11,3%); en 
tanto, por categoría ocupa-
cional, la mayor alza se obser-
vó en personas trabajadoras 

Tasa de desocupación 
de población extranjera 
se situó en 6,9%

Esto de acuerdo a reciente reporte del Instituto 
Nacional de Estadísticas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nes de 1,8 puntos porcentua-
les y -0,7 puntos porcentua-
les, respectivamente. 

 Las personas ocupadas in-
formales aumentaron 4,3%, 
incididas tanto por las muje-
res (8,7%), como por los hom-
bres (0,6%).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Silvoagropecuarios realizarán 
seminario sobre temporada estival 

contribuyen a tomar decisio-
nes productivas informadas, 
especialmente a lo que se refie-
re al recurso hídrico. Es una 
oportunidad de conocer nue-
vas herramientas desarrolla-
das para Agromet, como es el 
caso del sistema de monito-
reo y alertas agroclimáticas 
para heladas y golpes de sol o 
calor, que cuenta con 400 esta-
ciones meteorológicas a lo lar-
go del país, que también tiene 
bastante relevancia para la 

La Unidad de Gestión de 
Riegos de Desastres Agríco-
las de la Subsecretaría de 
Agricultura realizará el se-
minario “Cierre invernal y 
proyección estival 2024 – 
2025. Información agrocli-
mática para reducir la incer-
tidumbre”, para así abordar 
la proyección de la tempora-
da estival para el sector sil-
voagropecuario nacional. 

El encuentro virtual anali-
zará temas como el cierre de 

la temporada invernal y pro-
yecciones estivales, sistema 
de alertas agroclimáticas, se-
guros silvoagropecuarios y 
proyección de deshielos. La 
idea es que los agricultores y 
agricultoras puedan dismi-
nuir los riesgos silvoagrope-
cuarios y estar informados 
acerca de cómo fue la tempo-
rada anterior y la que viene.  

En ese sentido, la seremi de 
Agricultura, Pamela Gatti, ma-
nifestó que “estos seminarios 

por cuenta propia (14,0%). 
 La expansión de la pobla-

ción ocupada en doce meses 
(2,7%) fue impulsada por las 
personas con educación se-
cundaria (3,1%), educación 
técnica (6,0%), educación pri-
maria (6,9%) y educación uni-
versitaria (0,7%). 

 Las tasas de desocupación 
femenina y masculina alcanza-

ron 9,2% y 4,9%, decreciendo 
0,3 puntos porcentuales y 1,3 
puntos porcentuales en doce 
meses, de forma respectiva. 

 La tasa de ocupación in-
formal se situó en 32,7%, con 
un incremento de 0,5 puntos 
porcentuales en un año. En 
tanto, en las mujeres y en los 
hombres la tasa consignó 
33,4% y 32,1%, con variacio-

agricultura regional”. 
Durante esta reunión vir-

tual, expertos de la Funda-
ción para el Desarrollo Frutí-
cola (FDF), la Unidad de Ges-
tión de Riegos de Desastres 
Agrícolas (UGRA) de la Sub-
secretaría de Agricultura, 
Agroseguros y la Dirección 
General de Aguas (DGA) del 
MOP presentarán temas. 

El encuentro, completa-
mente gratuito, se llevará a 
cabo el viernes 4 de octubre, 
desde las 09:30 a las 12:20 ho-
ras. Para participar sólo debe 
inscribirse en el link:  
h tt p s : / / f o r m s . g l e / S 3 e -
FBUgYrw66LHto9.
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Se ha presentado en festivales y 
escenarios de América Latina y Europa, 
formando parte de grupos como 
Entrama, Intibus Trío y Banda Purreira.

Ha sido galardonado en múltiples 
ocasiones, y entre los reconocimientos 
se encuentran el Premio Altazor en 
2002 y 2013, y el Premio Pulsar en 2024.

“Re- Cuerda: Vivencias para guitarra y cuerdas”, 
asegura un viaje emocional para toda la familia a 
través del característico sonido latinoamericano, 
interpretado por El Mejor Artista de Música Raíz 
de los Premios Pulsar 2024.

Premiado guitarrista 
“Chicoria” Sánchez y 
Sinfónica UdeC se unen 
en inédito concierto

ESTE SÁBADO EN TEATRO UDEC A LAS 19 HORAS

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

El guitarrista chileno Juan 
Antonio “Chicoria” Sánchez 
se presentará junto a los mú-
sicos de la Sinfónica UdeC este 
sábado 5 de octubre, a las 
19:00 horas, en el Teatro UdeC.  
El escenario dará lugar a “Re- 
Cuerda: Vivencias para guita-
rra y cuerdas”, un concierto 
único en el cual el artista pro-
mete un recorrido por su des-
tacado repertorio de música 
latinoamericana. 

Sánchez fue recientemen-
te reconocido como Mejor Ar-
tista de Música de Raíz en los 
Premios Pulsar 2024 por su ál-
bum “Cachorrito”, nombre de 
la pieza musical inspirada en 
su hijo. Sus diversos premios lo 
han consolidado como uno 
de los más importantes com-
positores chilenos para guita-
rra de la actualidad.  

El Graduado en Licenciatu-
ra en Música por la Universi-
dad de Chile, se formó en gui-
tarra con el maestro Óscar 
Ohlsen, a quien agradeció la 
generosidad con su conoci-
miento y apoyo tanto en sus 
años de formación como pos-
teriormente. Complementó 
su formación en composición 
con figuras de renombre como 
Egberto Gismonti y Leo Mas-
líah, a quienes destacó como 
músicos y compositores más 
importantes de la actualidad.  

De manera inédita, Sánchez 
compartirá escenario junto a 
los músicos de la Universidad 
de Concepción para fusionar 
ritmos como tonadas, 
huaynos, aires brasileños, 
afroperuanos y argentinos. 

“Estoy muy contento, muy 
emocionado y agradecido, 
porque los músicos primero 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“PUEDEN ESPERAR UN VIAJE  con mucha relación con los 
afectos, la emoción, la alegría, la nostalgia y la euforia”, 
menciona el artista.

tado mucho, lo hemos pasado 
muy bien”, comentó. 

El músico se caracteriza por 
su diverso sonido e influen-
cias en la raíz folclórica latino-
americana. “Me inicié en la 

música de niño, aprendí a to-
car instrumentos de viento 
como la quena y la zampoña, 
se escuchaba esa música en 
mi casa, pero también se escu-
chaba otra música, como clá-
sica, rock y pop”.  

Además, indicó que “siem-
pre me gustó la creación mu-
sical, después estudié en la 
universidad más lo clásico, 
aprendí a leer y escribir músi-
ca y por lo tanto a escribir mú-
sica propia para que la puedan 
tocar otros músicos”. 

Respecto a su repertorio, el 
músico promete compartir 
una especie de diario de vida 
o bitácora de su historia. “Mi 
música está inspirada en mis 
vivencias, en mis hijos, en mis 
amigos, en los territorios que 
yo he habitado, porque he via-
jado y vivido en muchos paí-
ses. Entonces todas mis viven-
cias las plasmo en mi músi-
ca”. De este concierto, 
adelanta que será diverso, en 
donde además de su recono-
cido sonido latinoamericano, 
el público encontrará piezas 
desde Víctor Jara hasta un re-
pertorio familiar con juegos 
lúdicos, de palabras y  de ideas, 
agregando un tono más tea-
tral a la velada.  

Las entradas están dispo-
nibles a través de Ticketplus y 
presencialmente en la bolete-
ría del Teatro UdeC.

tienen una calidad musical, 
digamos extraordinaria, pero 
también una calidad humana 
muy destacable y especial, son 
muy creativos proponen 
ideas, entonces hemos disfru-

Los Ángeles se une 
a celebración del 
Día de la Música 
con miscelánea 
programación

La Corporación Cultural 
Municipal de Los Ángeles 
(Ccmla), en colaboración 
con la Seremi de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimo-
nio del Biobío, Teatro Bio-
bío, Corredor Biobío y Ce-
Crea Los Ángeles, invita a 
toda la comunidad a cele-
brar el Día de la Música Chi-
lena, que se conmemora el 
4 de octubre en honor al 
natalicio de Violeta Parra. 

En este contexto, la 
Ccmla lanzó una progra-
mación que incluye dos fes-
tivales y otras instancias 
para el fortalecimiento de 
la música local. Así los fes-
tejos partirán este viernes -
desde las 15.00 horas- con el 
Fimla (Festival de Música 
Inmersivo Los Ángeles), el 
cual se llevará a cabo en el 
Centro Cultural de Los Án-
geles (Lautaro #463). 

Durante este evento se 
presentará la banda pen-
quista Los Santos Dumont 
y los artistas Leo Saavedra 
y Lu Jarpa. Los asistentes, 
además, podrán explorar 
estaciones interactivas so-
noras en el hall del centro 
cultural, con la opción de 
experimentar y participar 

de manera directa con la 
música. Además, habrá un 
patio del centro cultural 
ofrecerá experiencias de 
mapping y ferias de em-
prendedores locales con 
productos manufactura-
dos, entre otras actividades.  

Mientras que el 12 de oc-
tubre,  en el Parque Costa-
nera Quilque (sector po-
niente), también desde las 
15:00 horas, se realizará el 
Festival Musical Multicul-
tural (FMM). Esta será una 
gran fiesta en el espacio pú-
blico, donde se espera que 
lleguen familias a disfrutar 
de la música de artistas 
como Flor de Guayaba, 
Pipe Salazar y la banda 
Magnánima , Dylan y Hable 
con la Luna, estos últimos, 
músicos emergentes de la 
provincia del Biobío.  

Además de estos festiva-
les, se ofrecerán instancias 
formativas que incluirán 
workshops sobre Mercado 
Público, producción musi-
cal y derecho de autor. Los 
detalles sobre la inscripción 
a estas actividades se com-
partirán próximamente en 
las redes sociales de la 
Ccmla. 

FOTO FACEBOOK SANTOS DUMONT

LOS SANTOS DUMONT serán los protagonistas del Fimla 
que se realizará este 4 de octubre desde las 15.00 horas.
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CAMPEONATO REGIONAL DE SERIES BAJAS

Con alta participación se llevó a 
cabo en aguas de la Laguna Chica de 
San Pedro de la Paz, la primera fecha 
del Campeonato Regional de Remo Se-
ries Bajas, parte fundamental del calen-
dario de la disciplina en la zona.  

En la cita, organizada por la asocia-
ción regional, participaron remeros de 
entre ocho a 12 años, quienes llegaron 
en representación  de todos los clubes 
de la Región, para sumar puntos en la 
primera de tres fechas que comprende 
el certamen. Instancia ideal para pre-
parar y definir las tripulaciones que 
representarán a Biobío en el próximo 
Nacional que tendrá lugar en Valdivia, 
entre el 29 de noviembre y el 1 de di-
ciembre. 

 
Llacolén siempre responde 

Uno de los más destacados fue el 
Club de Remo Llacolén, que consiguió 
podios en varias de las pruebas dispu-
tadas. Una de ellas fue el  Cuádruple 
Alevín masculino, con la participación 
de Santiago Valle, Sebastián Fritsch, 
Cristián Cárdenas y Axel Pérez, quienes 
mantuvieron el liderazgo durante toda 
la prueba  para terminar ganando con 
una amplia ventaja.  

Lo mismo que Sofía Weitzel, en el 
Single Alevín dama, y Renato Yáñez, en 
el Single Alevín varón, quienes de igual 
manera se llevaron las preseas doradas 
en sus respectivas pruebas. 

Por su parte, los 
represen-

Llacolén exhibió 
todo el nivel de su 
semillero en el agua

FOTO: FACEBOOK CLUB DE REMO LLACOLEN

El club sampedrino fue uno de los más destacados en la 
primera fecha del certamen, disputada en la Laguna Chica.  
Con medallas en todas las categorías mostraron su alto nivel. dad, confianza y motivación para nues-

tros deportistas y también familias, 
quienes confían en nuestro trabajo”. 

 
Regatas San Pedro hizo lo suyo 

Otra institución que celebró fue el 
Club de Regatas San Pedro, gracias a lo 
hecho por Ignacia Vera, Florencia Ma-
tus, Constanza Jiménez e  Isidora Illa-
nes, quienes se quedaron con la meda-
lla de oro en el Cuádruple Par Infantil 
femenino, sacando amplia ventaja a 
sus rivales de la categoría. 

La segunda fecha del Campeonato 
Regional de Remo Series Bajas se lleva-
rá a cabo el próximo sábado 12 de oc-
tubre, mientras que la tercera y final, se 
realizará 16 de noviembre.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Comprende el Campeonato 
Regional de Series Bajas 
cuya primera etapa se 
realizó en la Laguna Chica.

Fechas
3

Del 29 de noviembre al 1 de 
diciembre se desarrollará el 
Nacional de Aguas, en 
Valdivia.

Apuntando al 
cierre del año

El equipo de básquetbol en silla de ruedas 
de la Región del Biobío, finalizó con un desta-
cado tercer lugar una nueva participación en 
los Juegos Deportivos Nacionales y Paranacio-
nales, que se desarrollan en Temuco.  

El representativo regional consiguió un to-
tal de cuatro victorias en el torneo, y se impu-
so en la definición por el bronce a la Región de 
la Araucanía, para cerrar el podio de la com-
petencia. 

Básquetbol en silla de ruedas brilló en Temuco
FOTO: IND BIOBÍO

tantes de las categorías más peque-
ñas, también demostraron su alto ni-
vel, adjudicándose podios comple-
tos en el Doble Pre Alevín varón, con 
las duplas compuestas por Max Ste-
ffen y Benjamín Zapata (primer lu-
gar); Lorenzo Poblete y José Clemen-
te Ruiz (segundo puesto), y Agustín 
Alfaro junto a Pablo  Contzen, que fi-
nalizaron en el tercer lugar.  En tan-
to que la dupla femenina de Julieta 
Burzio y Julieta Moreno, debutó con 
una impecable actuación, llevándo-
se también el primer lugar.  

Asimismo, Martín Saavedra y 
E m i l i a n o  

Sanhue-

za, hicieron lo suyo quedándose con 
el segundo lugar en el Doble Alevín 
masculino. Mientras que las singlis-
tas femeninas, Sofía Steffen y Laura 
Gotelli, obtuvieron el segundo y ter-
cer lugar, respectivamente. Meda-
lla de plata también logró el Cuarte-
to Infantil compuesto por Clemen-
te Kother, Sebastián Gajardo, 
Facundo Corra, y Gaspar Cruces. 

Finalmente, Franz Schorwer se 
colgó el bronce en la categoría Sin-
gle Masculino, igual que  el cuarte-
to femenino compuesto por las de-
portistas Amanda Pérez, Antonella 
Rodríguez, Amaya Peña y Trinidad 
Gutiérrez.  

“Estamos muy satisfechos 
con el desempeño demos-

trado por nuestros deportistas, to-
dos las embarcaciones presentadas 
lograron los objetivos que teníamos 
previstos y algunas, francamente, 
nos  sorprendieron”, manifestó sobre 
este rendimiento la entrenadora del 
Club de Remo Llacolén, Natalia 
Oyarzún. 

En ese sentido, la profesional acla-
ró hacia dónde apuntan los grandes 
objetivos de la institución para lo 
que resta de temporada.  “Si bien el 
resultado nos alegra, nuestro obje-
tivo principal es el Nacional de 
Aguas, por lo que aún debemos con-
tinuar trabajando. Pero sin duda, 
esta  reciente participación del club 

llega a generar mucha 
más seguri-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2
veces jugaron en la fase de 
grupos. Naval venció 3-2 en 
Parral y Buenos Aires lo 
ganó 1-0 en Talcahuano.

Comparando      
las campañas

OCHO EQUIPOS VAN POR UN SOLO BOLETO A TERCERA A

“Puede ser que quizás esperamos 
demasiado a Lota, que nos fuimos 
un poco atrás, pero nunca fue eso lo 
que planificamos. En todo el año, 
nunca hemos jugado de esa forma”, 
comenta el defensor Felipe Rivas, 
luego del golpe que significó no lo-
grar el ascenso directo. No fue fácil 
asimilarlo para un Naval que llegó 
a Coronel como favorito y precedi-
do por una gran campaña. Este do-
mingo comenzará otro desafío des-
de cero, visitando a Parral por pla-
yoffs de ascenso a Tercera A. 

En Schwager hubo jugadores llo-
rando, otros en el piso, alguno pe-
gando patadas a lo que pillaron. El 
defensor Felipe Rivas expresó que 
“fue un momento complicado, por-
que llegábamos con toda la ilusión 
de subir directamente, pero hay que 
dar vuelta la página rápido y pensar 
que tenemos una nueva oportuni-
dad. Quizás no estuvimos a la altu-
ra contra Lota, pero ahora nos juga-
remos otra final”. 

De ese encuentro que cayeron 0-
2, sin apelaciones, agregó que “Lota 
hizo un gran partido y ahora no po-
demos desconcentrarnos en nin-
gún momento. Eso nos pasó en el 
partido anterior contra Buenos Ai-
res, donde dominamos todo el par-
tido, generamos muchas situacio-
nes de gol y en la única que tuvieron, 
casi al final, nos terminaron ganan-
do. Son lecciones que ya debemos 
aprender”. 

Sobre este rival, que terminó solo 
2 puntos bajo ellos, en el cuarto 
puesto del peleadísimo Grupo Sur, 
señaló que “nos conocemos bas-
tante bien con Parral y somos fuer-
zas parejas. Les ganamos 3-2 en la 
primera rueda y luego fueron ca-
paces de vencernos en El Morro, 
aunque fue un resultado raro, por-
que el partido lo dominamos noso-
tros. Ese tipo de cosas lo hacen un 
equipo peligroso”. 

Naval ganó 8 de sus 11 partidos 
como forastero y es uno de los me-
jores visitantes de la división. Al res-
pecto, Rivas indicó que “en años an-
teriores siempre nos hicimos fuer-
tes como locales, casi no nos 
marcaban goles en Talcahuano y 
tal vez nos faltaba sumar un poco 
más afuera. Ahora fue todo lo con-
trario y mejoramos mucho jugando 
como visita, pero siento que perdi-
mos algunos puntos importantes 
en casa. Como sea, Naval intenta 

“No estuvimos a la altura, pero 
ahora nos jugaremos otra final” 

Defensor navalino Felipe Rivas habló del golpe que significó la derrota ante Lota, 
los errores que no pueden volver a cometer y lo complicado que será Buenos Aires 
de Parral, adversario al que ya enfrentaron dos veces esta temporada.
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traremos con Parral y Malleco, que 
ya vimos lo fuerte que fueron en la 
etapa de grupo y también los equi-
pos que llegaron a esta etapa de las 
otras zonas, con viajes largos y can-
chas que no conocemos, pero va-
mos por el ascenso. Lo haremos por 
nosotros, por la historia de Naval y 
porque debemos responderle al 
profe Alejandro (Pérez) y también a 
nuestra gente”.  

¿Cómo llega Buenos Aires? El 
equipo de Parral tenía una opción 
“matemática”, pero imposible, en 
la última fecha de la fase de grupos, 
donde debía ganar por 26 goles a 
Laja para dar caza a Lota. Terminó 

perdiendo 0-2 y se quedó solo con el 
cuarto lugar de la Zona Sur. Al orde-
narse todos los clasificados, Naval 
cerró cuarto entre los 8 clasifica-
dos y Parral quinto. Por eso la llave 
partirá en casa de Buenos Aires, 
este domingo, a las 17 horas, en el es-
tadio Nelson Valenzuela. El ancla re-
matará en casa. 

Los otros equipos que jugarán 
playoffs son Ovalle contra Talagan-
te (define siempre en casa), Curaca-
ví versus Malleco Unido y Atlético 
Oriente con Vallenar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

siempre jugar de la misma forma en 
todos lados”. 

No serán fáciles estos playoffs de 
8 elencos donde solo subirá el me-
jor, un solo premio y con rivales de 
alto nivel. El central chorero afirmó 
que “será duro porque nos encon-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Naval hizo 49 puntos, perdió 3 
juegos y recibió 19 goles. 
Parral logró 47 puntos, cayó en 
5 pleitos y encajó 28 tantos.
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La última caída del cuadro 
acerero fue el 6 de abril, 
ante Rangers, por 2-3 en el 
estadio El Morro.

Van tres meses 
sin ver derrotas

Ahora el CDA se alista para 
recibir la Copa Alemania, y 
jugar la Copa Manquehue y 
el torneo El Alma Azul.

Sin mucho tiempo 
para festejar

Acereras cerraron tarea 
con nota perfecta: ahora 
van por las semifinales

El buen momento de Huachi-
pato no es casual. Las acereras 
han ido de menos a más esta tem-
porada hasta subir su rendimien-
to a nivel de candidatas más que 
serias al ascenso. Ganaron el Gru-
po Sur con propiedad sobre Fer-
nández Vial y en su primera llave 
de playoffs por el ascenso derro-
taron a Limache por un marcador 
global de 6-1. Imponentes. Las di-
rigidas por Daisy Mardones ya es-
tán en semifinales. 

Las acereras venían de ganar 
con comodidad como visitantes, 
con un 4-1 que no dejó dudas. En 
la vuelta manejó esa ventaja y 
apuró cuando había que hacerlo 
para cerrarlo con un 2-0 en El Mo-
rro que no dejó lugar a dudas, con 
tantos de Aida Castillo y Carolina 
Tapia. Una llave donde se vio un 
gran trabajo de equipo, donde to-
das son importantes.   

 FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

El cuadro siderúrgico ha juga-
do 22 partidos este año, con 17 
triunfos, 2 empates y solo 3 derro-
tas. Además, lucen una marca de 
8 triunfos consecutivos, seguidi-
lla en la que conquistaron la esca-
lofriante marca de 25 goles a favor 
y 6 en contra. Ahora esperan rival 
en la ronda de 4 mejores. 

En la tarde ganadora de Talca-
huano formaron con Cabulcura; 
González, Fuentes, Valdivieso, To-
ledo; Castillo, Cona, Muñoz, Fuen-
tes; Torres y Charle.

COPA RENATO RAGGIO

Otra notable actuación en el bás-
quetbol nacional cumplió el Club 
Deportivo Alemán, luego de coro-
narse en uno de los torneos con ma-
yor tradición de la disciplina en la 
categoría juvenil. Aquello, luego que 
el representativo de la institución 
germana se quedara con la corona 
de la prestigiosa Copa Renato 
Raggio, organizada por el Club De-
portivo Sportiva Italiana. 

El equipo U17  teutón se procla-
mó campeón invicto, tras superar 
una excelente fase grupal donde se 
impuso a Inba (99 - 90), al conjun-
to de Puente Alto (72 - 62), a Quil-
pué (77-65) y a U. Católica por un ca-
tegórico marcador de  66 - 44. 

En cuartos de final, el equipo di-
rigido por el entrenador Jonathan 
Alveal mantuvo el tranco ganador, 
para derrotar con autoridad a Pro-
videncia por 75-56. Posteriormen-
te, en semis, el cuadro germano dejó 
en el camino a la Universidad de 
Chile venciéndolo por un ajustado 
76-74, mientras que en la final supe-
ró a Sergio Ceppi por 69-62, para así 
levantar por primera vez el trofeo. 

 
Exitoso proceso 

 “Este grupo viene trabajando 
desde la Sub 15 y ha tenido un de-
sarrollo muy bonito. Se logró la vic-
toria en un torneo prestigioso a ni-
vel nacional, y eso nos tiene conten-
tos, porque se da gracias a que los 
chicos hacen un esfuerzo partici-
pando de forma constante en los en-
trenamientos”, manifestó el técnico 
Jonathan Alveal. 

El torneo también significó pre-
mios en el ámbito individual para el 

CDA alcanzó 
prestigioso 
título del 
cesto juvenil
El Club Deportivo Alemán levantó el 
trofeo tras derrotar en una disputada 
final al conjunto de Sergio Ceppi.

FOTO: CDA

CDA. Aquello, luego que el jugador, 
Francisco Saravia, fue elegido como 
el MVP del campeonato. 

Al respecto, el técnico germano 
expresó que, “Francisco es un valor 
fundamental en el equipo, es selec-
cionado chileno y ha tenido un buen 
desarrollo en su responsabilidad y 
forma de enfrentar los partidos. Eso 
ayuda al grupo y a su desarrollo per-
sonal”. 

El equipo germano se prepara 
ahora para la Copa Alemania, la 
Copa Manquehue y el torneo El 
Alma Azul.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO FEMENINO logró su octavo triunfo consecutivo en el 
torneo, con goles de Aida Castillo y Carolina Tapia. El global fue 6-1.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
2° Juzgado Civil de Concepción. Por sentencia de 29 de mayo de 2024, causa 
Rol V-63- 2024, se concedió la Posesión efectiva de la Herencia Testada de don 
Luis Aurelio Soto Fernández, C.I. 9.412.567-7, en su calidad de herederos a las 
siguientes personas: a don Alessandro Ariel Lara Silva, cédula de identidad 
número veintitrés millones quinientos treinta y nueve mil doscientos cincuenta 
y cuatro guion dos (23.539.254-2), y a don Agustín Ignacio Lara Silva, cédula de 
identidad número veintiséis millones seiscientos veintiocho mil ochocientos 
treinta guion uno (26.628.830-1); en la forma y condiciones establecidas en el testamento 
solemne abierto otorgado ante Notario Público de Penco, abogado ALEJANDRO 
ABUTER GAME, escritura pública Repertorio N°47 - 2023. El secretario.
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Santoral: Gerardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/14 5/16
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

4/18                    
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

7/19
TALCA

5/18
ANGOL

3/17
TEMUCO

6/13
P. MONTT

6/14
VIERNES

5/16
SÁBADO

7/17
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Maicao  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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